

Compte-rendu réunion du Comité de quartier Vieux Montrouge du mardi 17 septembre 2024 de 18h30 à 20h30

Présents :

Membres de droit : Madame Marie COLAVITA, Présidente du comité de quartier. Monsieur Matthieu DEVRIENDT, Vice-Président du comité de quartier. Madame Adeline TANON-DAGOU, représentante de l'association du quartier. Madame Clémentine COLLINET, représentante des commerçants du quartier.

Invitée : Madame Marie-Sophie LESUEUR, Maire-adjointe à la Citoyenneté, la Tranquillité résidentielle, la Propreté et la Vie des quartiers.

Membres du collège des habitants : Monsieur Lorenzo QUARANTA, Monsieur Igor GAY, Monsieur Olivier COLE, Monsieur Christian TOURNEUR, Monsieur Bernard HOUSSIN BRILLAS, Madame Dounia TIR-MOLIERE, Madame Fabienne de BEAUFORT, Madame Véronique THOMAS, Madame Lana KNAPP, Monsieur Hugues BILLARD, Madame Julia DENIS, Madame Estelle VERET-ATTIAS, Madame Candice BERGDOLL, Madame Clémentine RICOUR, Monsieur Frédéric MACIAS, Monsieur Rémy GAVALDA, Monsieur Joseph PECORARO, Madame Nadia CLEITMAN, Madame Dominique DA SILVA, Monsieur Marcel TRUNDE, Madame Nagette PAVAN ZRIDETTE et M. Hervé VALENTIN.

Excusés :

Membres de droit : Monsieur Antoine IMBAULT, représentant des entrepreneurs.

Membres du collège des habitants : Madame Eloukou ANOH et Monsieur Frédéric MENGUY.

Absents :

Madame Jala KEBBE.

Rappel de l'ordre du jour :

- I. Intervention de Madame Marie-Sophie LESUEUR
- II. Echanges, remarques et questions diverses.
- III. Retour sur le travail des commissions.
- IV. Budgets participatifs « Des bancs publics, bancs publics ... ».
- V. Budgets participatifs « Emplacement des panneaux patrimoniaux ».

Monsieur Matthieu DEVRIENDT, Vice-président prie le comité de bien vouloir excuser le retard de **Madame Marie COLAVITA**, Présidente du Comité de quartier qui est retenue par des obligations professionnelles et remercie les membres du Comité de quartier de leur présence.

Il demande un volontaire parmi les membres du Comité de quartier pour rédiger le compte-rendu synthétique de la réunion. En l'absence de volontaire, il sera donc rédigé par le Pôle Démocratie Participative.

I. Intervention de Madame Marie-Sophie LESUEUR :

Madame Marie-Sophie LESUEUR informe le comité qu'elle a repris la délégation « Vie de quartier », jusque-là attribuée à **M. Patrice ONDOUA**.

II. Echanges, remarques et questions diverses :

Madame Marie COLAVITA rejoint la réunion et propose aux membres du comité de profiter de la présence de Mme Marie-Sophie LESUEUR pour commencer par les questions et remarques qui concernent la propreté car c'est une de ses délégations.

Il est notamment signalé que :

- Les incivilités sont croissantes ;
- Le nombre de passage des poubelles jaunes est insuffisant au vu de tout ce que l'on peut actuellement mettre dedans ;
- La collecte des encombrants à la demande n'est pas assez efficace ;
- Une nouvelle phase de communication serait nécessaire ;
- Au 3 Square des combattants, des cartons se retrouvent souvent sur la voie publique.

Madame Marie-Sophie LESUEUR informe que :

- Un nouveau plan pour lutter contre les incivilités va voir le jour à Montrouge, il sera présenté d'ici la fin d'année.
- La collecte des encombrants est réalisé par VS GP, qui récupère seulement ce qui est spécifié lors de la demande. Ils font cela, car ils ont une limite dans leurs camions concernant le poids et le volume. Ainsi, ils effectuent les calculs avant de procéder aux différentes collectes, et donc ne peuvent pas prendre de surplus.
- La verbalisation va augmenter, la phase de tolérance étant largement révolue.
- La Journée citoyenne, dont un des sujets est la propreté, se déroulera le dimanche 6 octobre sur les allées Jean Jaurès.
- Aujourd'hui, il y a un camion pour Montrouge pour la collecte sélective, qui fait des allers-retours avec le centre de tri. Deux équipes qui alternent font ce travail.
- Vous pouvez également vous servir de l'application Montrouge Direct pour indiquer les dépôts.

Madame Marie COLAVITA et M. Matthieu DEVRIENDT remercient Madame Marie-Sophie LESUEUR qui quitte la réunion.

Les échanges continuent, Madame Marie COLAVITA et M. Matthieu DEVRIENDT font les réponses :

- « **Il n'y a plus de toboggan au square des Oliviers, un jeu est installé mais pas encore utilisable ?** »

→ Réponse : Il le sera quand les plantations seront achevées. Pour info, un café chantier est organisé le samedi 5 octobre matin concernant le projet Péri-Ginoux-Gautier.

- **Un membre du comité conseil de faire attention aux essences plantées, le thym n'ayant pas survécu.**
- **Est-il possible de réfléchir à la création d'une rue piétonne ?**

→ Réponse : La rue Théophile Gautier est déjà piétonne, la rue jardinée Sadi Carnot sera semi-piétonne et la rue de la Solidarité devrait l'être aussi. Vu la configuration de Montrouge, cela va être compliqué de faire plus dans le quartier.

Informations diverses données par Madame Marie COLAVITA :

- Le projet RD 920 comme il était prévu initialement est largement reporté, mais des travaux vont être réalisés concernant la sécurisation des pistes cyclables.
- Le projet de l'école Rabelais a pris du retard et l'inauguration est prévue pour la rentrée 2025 et l'immeuble prévu sur la base vie du chantier n'est pas encore arrêté.
- Concernant le projet du plateau de la Solidarité, il est en réflexion pour avoir une connaissance précise de la portance du sol du terrain de sport pour proposer un projet adapté.
- Le marché des abribus de la ville est revenu à l'entreprise JCDecaux et dès qu'ils seront tous réinstallés la signalétique RATP sera mise en fonction.
- Le retour des corbeilles de rue est bien prévu avenue Henri Ginoux.

M. Rémy GAVALDA revient sur la dangerosité de l'avenue Léon Gambetta et notamment sur l'arrachement de la terrasse du restaurant thaïlandais par un poids lourd qui par miracle n'a fait aucune victime. Mais cette voie de circulation pose d'autres problèmes de sécurité qui ne pourront pas attendre l'hypothétique rénovation de la RD920.

Le comité décide de créer **une nouvelle commission intitulée « Gambetta-Solidarité »**. Madame Dounia TIR-MOLIERE, Madame Lana KNAPP, Madame Clémentine RICOUR, Monsieur Frédéric MACIAS et M. Rémy GALVADA la rejoignent.

Madame Marie COLAVITA invite le Pôle Démocratie participative à **organiser une rencontre entre la commission nouvellement créée et Monsieur Paul-André MOULY**, Maire-adjoint notamment aux Mobilités et à la Voirie.

Pour information, **cette rencontre a eu lieu le mardi 8 octobre**. Voici **un compte rendu fait par M. Rémy GAVALDA** :

« Nous avons rencontré Monsieur MOULY le mardi 8 octobre, accompagné de nos référents de Quartier. Notre échange s'est poursuivi sur site "avenue Léon Gambetta" pour constater l'ampleur des dégâts et gênes et de convenir ensemble de solutions urgentes.

Plan d'action "urgent » (pendant les vacances scolaires) :

- Remise en état des peintures au sol sur toute l'avenue (passages piétons, signalétique "attention enfant - vitesse").
- Création d'un passage piéton (entre les numéros 28 et 26) avec destruction d'un îlot.
- Mise en place de leds sur les passages piétons.

Plan d'action final :

- Remise en état et conformité des réseaux sous terrains gaz-eau-électricité.
- Passage de l'avenue à sens unique (Gambetta sortant et Louis Rolland entrant avec découpe terre-plein avenue Aristide Briand)
- Suppression d'une voie de stationnement (avec validation tarif conventionné au parking sous terrain "Aquapol").
- Elargissement du trottoir (côté pair car moins de sortie de garage).
- Création d'une voie vélo (à double sens).
- Création d'un espace végétalisé entre la voie vélo et la route (comme avenue République Nord).

Timing :

- Semaine prochaine, mise en sécurité de l'avenue.
- Fin octobre, validation du département qui doit donner la main pour les travaux à M. MOULY (en très bonne voie).
- Début 2025, prise de contact avec les différents corps de métier pour validation du plan d'action et budget (déjà pré-validé).
- Début 2026, début du chantier global pour 4/5 mois.
- Juin 2026, fin des travaux.

« Nous ne perdons pas espoirs d'avoir une avenue sécurisée, fonctionnelle et agréable. Merci à tous pour le temps consacré et merci à Monsieur MOULY pour la sincérité de nos échanges et sa volonté d'aider les Montrougiens. »

III. Retour sur le travail des commissions :

Les membres du Comité de quartier ont créé des commissions lors de la dernière réunion pour constituer des axes de travail sur lesquels ils pourront travailler en autonomie. **Pour rappel, chaque réunion de commission doit faire l'objet d'un compte rendu à remettre par mail au Pôle Démocratie participative et à présenter en séance.** Les membres des commissions doivent solliciter le Pôle démocratie participative pour réserver une salle, rencontrer des élus ou des services de la Ville.

Pour rappel, les différentes commissions et leurs membres :

1) Embellissement et Végétalisation :

- Monsieur Lorenzo QUARANTA
- Madame Fabienne de BEAUFORT
- Madame Clémentine RICOUR
- Madame Candice BERGDOLL
- Madame Lana KNAPP
- Madame Estelle VERET-ATTIAS
- Monsieur Frédéric MENGUY
- Madame Nadia CLEITMAN

Cette commission n'a pas pu se réunir.

2) Propreté / Citoyenneté :

- Madame Julia DENIS
- Madame Véronique THOMAS
- Monsieur Frédéric MENGUY
- Monsieur Christian TOURNEUR

Pas de retour de la commission qui s'est depuis réunie. Voici son premier compte rendu :

Compte-rendu n° 1 de la Commission Propreté / Citoyenneté

Date : 27 septembre 2024

Participants :

- Julia DENIS,
- Véronique GEMMRICH,
- Fred MENGUY,
- Christian TOURNEUR,

Ordre du jour :

1. Constat de la situation actuelle :

- Le nettoyage municipal actuel semble insuffisant et/ou inefficace.
2. Propositions d'amélioration :
- a) Documentation visuelle :
 - Prendre des photos des zones problématiques ;
 - Réaliser des vidéos montrant l'état de la propreté des rues et les difficultés rencontrées.
 - b) Campagne de sensibilisation :
 - Distribution de flyers explicatifs aux habitants ;
 - Publication d'articles dans le journal local pour informer et sensibiliser la population (avec flyers) ;
 - c) Système de sanctions :
 - Mise en place d'amendes pour les contrevenants ;
 - Définition des montants et des infractions concernées.
3. Aspects réglementaires et légaux :
- Nécessité de réaliser un audit RGPD en collaboration avec le service de la voirie ;
 - Vérification de la conformité des procédures de collecte et de traitement des données.
4. Actions de la police municipale :
- Évaluation des effectifs actuels et de leur capacité à gérer cette mission supplémentaire ;
 - Formation des agents à la verbalisation spécifique aux infractions de propreté ;
 - Protocole pour la verbalisation des personnes prises en flagrant délit.

Prochaines étapes :

1. Désignation des responsables pour chaque action proposée.
2. Établissement d'un calendrier pour la mise en œuvre des différentes mesures.
3. Planification d'une réunion de suivi pour évaluer les premiers résultats.

3) Culture / Loisirs / Animation : 7 participants

- Madame Fabienne de BEAUFORT
- Monsieur Igor GAY
- Monsieur Bernard HOUSSIN BRILLAS
- Madame Candice BERGDOLL
- Monsieur Olivier COLE
- Madame Estelle VERET-ATTIAS
- Madame Dounia TIR-MOLIERE

Pas de retour de la commission avant la réunion. Voici son premier compte rendu :

Compte-rendu n° 1 de la Commission Culture / Loisirs / Animations

Lundi 17 juin 2024

Nous avons essayé de nous réunir, mais nous n'avons pas pu trouver une date qui convienne à tous avant l'été. Nous avons néanmoins organisé une réunion à cinq le 17 juin en convenant que nous trouverions une date commune à la rentrée de septembre. Suite à des imprévus de dernière minute, nous nous sommes finalement retrouvés à trois.

Étaient présents : Bernard, Fabienne et Olivier

N'ont pas pu être là : Candice, Dounia, Estelle et Igor

Lors de cette première réunion, chacun a exposé ses idées. Nous avons ensuite échangé à leur sujet.

Idées émises par Olivier :

- Modifier l'air du carillon du beffroi pour un air plus moderne (Ligeti, Stravinsky...) : est-ce possible ? Dans l'affirmative, soumettre au préalable l'idée aux Montrougiens ?
- Solliciter les commerçants pour qu'ils ouvrent périodiquement leurs portes à des musiciens non-professionnels : l'idée est de permettre à de jeunes artistes de se produire et d'assurer l'animation des commerces et un moment de la convivialité.
- Exposition temporaire de photos pour les enfants sur les grilles de l'école Rabelais : photos d'animaux, de fleurs, nature...
- Jukebox extérieur devant la mairie : selon une périodicité et une durée à déterminer, installer un jukebox permettant aux passants de choisir un air qui serait diffusé par des enceintes.

Idées émises par Fabienne :

- Faire chanter les habitants du Vieux Montrouge : dans un lieu de passage à déterminer (devant la piscine, dans le futur jardin Schuman ...), proposer un rendez-vous régulier aux habitants pour chanter avec un chef de cœur et un ou deux musiciens. L'idée n'est pas d'apprendre à chanter (ce n'est pas une chorale), mais de chanter une playlist de « tubes » pendant une heure pour créer une parenthèse joyeuse. Tout le monde peut participer même s'il ne chante pas bien.
- Organiser un jeu de piste par équipes au cœur du Vieux Montrouge : jeu de piste avec des énigmes à résoudre autour de l'histoire de Montrouge à travers ses monuments emblématiques, les personnes célèbres, écrivains, peintres, artistes ayant marqué ou habité le quartier.... Les équipes seraient composées par tirage au sort parmi les inscrits. L'idée est d'apprendre à connaître son quartier de manière ludique et de créer du lien.
- Organiser des ateliers ou conférences sur la nutrition avec des conseils pratiques pour permettre à chacun de rester en forme.

Idée émise par Igor (transmise par messagerie) :

Course dans Montrouge pour une association sur le don du sang où le code vestimentaire serait le rouge.

Prochaine réunion prévue le vendredi 4 octobre.

IV. Budgets participatifs : « Des bancs publics, bancs publics... » :

Dans le cadre des budgets participatifs 2023, un des projets lauréats est celui de **la mise en place de plus de bancs au sein de la ville.**

Les services de la ville ont réalisé un diagnostic de l'existant et ont également fait 4 propositions d'emplacements.

4 emplacements d'assise ont été validés ou suggérés par les membres du comité, représenté par les ronds orange.

- Bancs
- Assis-debout
- Assises informelles (murets, jardinières...)
- Assis-debout supprimé
- Suggestions emplace.



V. Budgets participatifs « Emplacement des panneaux patrimoniaux » :

Dans le cadre de l'avant dernière édition des budgets participatifs, un projet d'installation de panneaux patrimoniaux a été lauréat.

Voici sur ce plan, l'implantation prévisionnelle proposée par la Direction de la Culture.



Les propositions émises pour le quartier Vieux-Montrouge qui seront étudiées par les services :

- **Le parc Schuman ;**
- **L'imprimerie Draeger.**

Madame Marie COLAVITA et Monsieur Matthieu DEVRIENDT remercient les membres du comité pour la qualité des échanges et mettent fin à la réunion à 20h30.

Informations complémentaires :

Pour rappel, toutes les questions doivent parvenir par mail « comitedequartier@ville-montrouge.fr » au moins 15 jours avant la prochaine réunion.

La prochaine réunion publique de quartier se déroulera le mardi 17 décembre à partir de 19h à l'Hôtel de Ville.

La prochaine réunion du Comité de quartier se tiendra au mois de janvier. Le Pôle Démocratie participative s'engage à communiquer la date avant les vacances de fin d'année.

Contact :

comitedequartier@ville-montrouge.fr

Tout sur la Démocratie participative à Montrouge :

<https://jeparticipe.ville-montrouge.fr/>

Inscription à Actu'Montrouge, la Newsletter de la ville :

<https://www.ville-montrouge.fr/497-newsletter.htm>